

# Teichfische brauchen klares Wasser

Ob Zierteich mit oder ohne Fischbesatz, ob Koiteich oder Naturschwimmteich – ein Gartenteich muss regelmäßig gepflegt werden. Jetzt ist die richtige Zeit, um ihn frühlingfit zu machen.

Wenn sich mit steigender Sonnenintensität allmählich der Frühling einstellt, dann auch im Gartenteich. Wasserpflanzen und Wassertiere erwachen aus ihrer Winterruhe. Von März bis Mai ist die richtige Zeit, um den Teich frühlingfit zu machen. Frank Vienna, selbstständiger Garten- und Landschaftsbauer und professioneller Teichreiner aus Moers, erläutert, was jetzt in Sachen Gartenteich zu tun ist.

**Warum braucht der Zierteich gerade jetzt im Frühjahr besondere Pflege?**

**Vienna** Laub, Fischkot, Blütenreste, tote Insekten und verwesende Pflanzen haben sich im Herbst und Winter angesammelt und am Teichboden eine Schlammdecke gebildet. Der beeinträchtigt die Wasserqualität, indem sich darin Nährstoffe anreichern, die das Algenwachstum begünstigen. Sobald die UV-Strahlung auf Wasser kommt, wird die Algenblüte weiter gefördert. Wird der Schlamm nicht frühzeitig herausgeholt, entsteht Nitrat, das umschlägt in Nitrit und tödlich für Fische ist. Der Schlamm sollte entfernt werden, bevor die Wassertemperatur steigt und die Fische zu laichen beginnen, sonst wird

der Nachwuchs mit abgesaugt. *Reicht denn nicht eine gute Filtertechnik?*

**Vienna** Sie schafft eine Menge, aber längst nicht alles. Gerade bei kleineren Zierteichen sind die Verschlämme und übermäßiges Pflanzenwachstum durch falsch dimensionierte Teichfilter und fehlende UV-Lampen ein häufig auftretendes Problem. Die UV-Lampe des Teichfilters sollte übrigens jährlich gewechselt werden. Die Lampe leuchtet vielleicht noch, aber nach einem Jahr ist in der Regel die Energie weg. Der Skimmer, also der Oberflächenabsauger, und der Pumpenschacht müssen ebenfalls gesäubert werden. Gute Filtertechnik und eine regelmäßige Wartung sind schon wichtig, aber ersetzen nicht die mechanische Reinigung.

*Wie befreit man den Teich am besten vom Schlamm?*

**Vienna** Es gibt die Möglichkeit der Schlammfernung durch Bakterien. Der Schlamm zersetzt sich und kann von einer Pumpe in einen Filter abtransportiert werden. Eine weitere Möglichkeit sind Auftriebsmittel. Sie produzieren Bläschen, die den Schlamm an die Teichoberfläche bringen und mit dem Kescher entfernt werden können. Das ist aber eine mühsame Prozedur und leider auch

auf chemischer Basis. Am gründlichsten ist der Einsatz eines Teichsaugers, der die Sedimentschicht wie ein Staubsauger absaugt. Preislich bewegen sich die Teichsauger zwischen 200 und 3000 Euro, je nach Saugleistung. Der Schlamm ist übrigens hervorragender Dünger fürs Pflanzenbeet. Ganz wichtig, wenn man im Teich hantiert: Immer Stecker ziehen und stromlos arbeiten!

*Leiden die Teichfische nicht unter den Reinigungsaktionen?*

**Vienna** Es bedeutet für die Tiere schon etwas Stress, wenn sie vorübergehend in ein anderes Behältnis umsiedeln müssen. Aber mit der Reinigungsaktion im Frühjahr wird die Grundlage für eine gute Wasserqualität und das Wohlergehen des Teiches im restlichen Jahr geschaffen. Der Teich sollte nicht zu schnell mit Frischwasser aufgefüllt werden, damit Fische und Pflanzen die Möglichkeit haben, sich an die Temperatur und die Zusammensetzung des Wassers zu gewöhnen.

*Wie stellt man die Wasserqualität des Teiches fest?*

**Vienna** Die Wasserqualität lässt sich messen an den Kriterien Sauerstoff, Stickstoff, PH-Wert, Wasserhärte und Phosphate. Für eine Wasseranalyse gibt's im Fachhandel Messstreifen.

*Was ist noch zu tun?*

**Vienna** Jetzt, wo die Fische noch in der Ruhephase sind, ist die richtige Zeit, um an der Uferbepflanzung zu arbeiten, etwa einen schönen Wasserlauf zu gestalten und Licht und Stromkabel zu verlegen. Eine geschickte Beleuchtung im Teich und rundherum macht den Teich abends buchstäblich zum Highlight. Mit dem richtigen Strommanagement sieht man keine störenden Kabel. Sollten kleine Kinder Zugang zum Teich haben, dann ist eine Teichumzäunung unverzichtbar. Auch wer erst noch einen Teich bauen will, für den ist jetzt auch die richtige Zeit. Bei der Neuanlage eines Teiches ist der Standort ganz wichtig. Er muss vernünftig platziert werden, möglichst nicht direkt in praller Sonne. Am besten lässt man sich von einem Gartenfachbetrieb beraten.

*Die Fragen stellte Raimund Sper.*



Die mechanische Teichreinigung ist die gründlichste Methode. Frank Vienna (links) im Einsatz mit einem professionellen Teichsauger. Foto: privat

## Seerosen auch für beschattete Teiche

Sonne ist das Lebenselixier von Seerosen. Aber verzichten auf die edlen Blüten muss auch der nicht, dessen Gartenteich nicht in der prallen Sonne liegt. Ein paar Sorten vertragen etwas beschattete Standorte und blühen trotzdem zufriedenstellend, erklärt der Zentralverband Gartenbau in Bonn. 'Rosennymph' gehört dazu mit ihren 15 Zentimeter großen, sternförmigen Blüten. Sie öffnen sich rosa, um langsam zu verblassen und weiß zu verbühen. Wer kräftige Farben mehr schätzt, kann zu 'James Brydon' greifen. Kirschröt leuchten die großen, kugelförmigen Blüten und bilden einen hübschen Kontrast zum jungen, dunkelroten Laub. Noch aufregender schimmert die Farbe von 'Black Princess', auch wenn sie ein wenig Schatten ertragen muss. Beim Erblühen zeigen die schalenförmigen Blüten ein kräftiges Weinrot, das von Tag zu Tag dunkler wird, bis es ein geheimnisvolles Schwarzrot annimmt. Das junge, violettbraune Laub vertieft den Ton noch. 'Candidis-



Seerosen machen einen Gartenteich idyllisch – es gibt auch Arten, die im Schatten blühen. Jens Schierebeck/tpa/m

sima' erinnert dagegen stark an die wilde heimische Seerose. In Weiß schwimmen ihre zehn Zentimeter großen Schalenblüten auf dem Wasser. Sie zählt zu den sehr robusten und zuverlässigen Sorten, ist aber auch sehr wüchsig. Für kleine Teiche ist 'Maurice Laydeker' die bessere Alternative. Ihre zehn Zentimeter großen Blüten tragen Rosa in verschiedenen Tönen: Von zarten Nuancen auf den äußeren Blütenblättern bis zu kräftigem Pink im Zentrum. Sie ist äußerst blühwillig, wächst aber nur schwach und gibt sich mit Wassertiefen von 30 bis 60 Zentimetern zufrieden. ANNE GOTTSCHALK/tmn



**HOLZ  
NEU  
ERLEBEN**

Mit Frühlingsbeginn haben wir unsere neue Gartenausstellung für Sie geöffnet!



www.geenen.de

**GEENEN HOLZ**



DER HOLZFACHMARKT an der B9 in Weeze  
Industriestr. 1, Telefon 0 28 37 / 96 06-0

Öffnungszeiten: Mo.-Fr. 7.30-18.30 Uhr, Sa. 8.00-14.00 Uhr